



CELEBREMOS EL MES DE LOS
NIÑOS & LAS NIÑAS

PEQUEÑOS
ALIANCISTAS EN UNA MISIÓN

ÉNFASIS DEL MES

Somos niños que crecemos para servir.

TEXTO PARA MEMORIZAR

“Y Jesús crecía en sabiduría y en estatura, y en gracia para con Dios y los hombres”.

- Lucas 2:52

Objetivo general

Lograr que los pequeños y prejuveniles Aliancistas reconozcan cuánto los ama Dios y que las disciplinas espirituales los ayudarán a crecer integralmente.

Saber lo bueno:

Creciendo en todas las áreas de mi vida

Pensar bien:

“Y Jesús crecía en sabiduría y en estatura, y en gracia para con Dios y los hombres”.

Hacer lo bueno:

Me alimentaré bien física y espiritualmente para crecer y servir.

Sentirse bien:

Me sentiré feliz cuando crezca sano y fuerte y pueda servir a la comunidad.

CLASE 1

CRECIENDO EN SABIDURÍA

DESARROLLO EMOCIONAL

1. Juego de inicial

¡Descubre los pergaminos!

Vas a hacer 4 pergaminos en cartulina y vas a escribir las siguientes preguntas:

1. ¿Qué es la sabiduría? / 2. ¿Qué es la inteligencia?
3. ¿Cómo crees que se obtiene la sabiduría? / 4. ¿Quién da la sabiduría?

En otros 4 pergaminos vas a escribir las respuestas: 1. Saber usar la inteligencia en el momento oportuno, saber usar los conocimientos con prudencia y sensatez. / 2. es tener la capacidad de memorizar, asociar y razonar. / 3. Para ser sabios necesitamos encontrarnos con Dios.

4. "El principio de la sabiduría es el temor a Jehová". Proverbios 1:7.

Vas a pegar en desorden estos 8 pergaminos y vas a indicar a 4 niños que pasen al frente, los cuales deben escoger una pregunta y así mismo deben buscar la respuesta correcta. Todos los demás estarán animando a sus compañeros, sin decir la respuesta solo animando, si alguno lo hace mal podrá ser reemplazado por otro del público que sepa la respuesta.

2. Alabanza

Creciendo con Jesús https://www.youtube.com/watch?v=-V8Rr2_FbA

Me Haces Crecer - Rey de Reyes Kids <https://www.youtube.com/watch?v=s3LV9y2AVVM>

Sugerencia: Escribe o proyecta en el video beam la letra de las canciones, apréndelas y enséñalas con la coreografía, es muy fácil y divertido. La idea es que terminada esta campaña todos los niños y prejuveniles se las hayan aprendido.

3. Tiempo para descubrir

Antes de la clase debes escribir la palabra sabiduría, recortar cada letra y pegarlas debajo de las sillas. Invita a tus discípulos a descubrir cuál es la palabra que empieza con S y termina con A, la cual representa una de las cualidades que dijo la gente que tenía el niño Jesús en Lucas 2:52. **La respuesta es: Sabiduría**

Puedes decorar el salón así:

Con elementos alusivos a la pascua o un lugar parecido a la sinagoga donde el niño Jesús se sentó a hablar con los doctores de ley, el elemento principal es la Biblia que antes existía en rollos de pergamino.

4. Lección bíblica

Lucas 2:41-52 nos cuenta que el niño Jesús estaba en el templo. Cada año las familias viajaban de todo el país de Palestina hacia Jerusalén. Recorrían un largo trayecto para ir a celebrar la fiesta de la pascua. Jesús tenía unos 12 años, pero a pesar de su corta edad disfrutaba estar allí aprendiendo y compartiendo con otras personas acerca de la Biblia -Haz mención a la decoración de hoy-.

Para los niños que saben leer, dales la oportunidad de leer el significado de la palabra sabiduría e inteligencia, los cuales tendrás en un cartel. La palabra **sabiduría** significa saber usar la inteligencia en el momento oportuno, saber usar los conocimientos con prudencia y sensatez, sabiduría no es lo mismo que inteligencia. Espiritualmente ser sabio es saber aplicar los principios de Dios a nuestras decisiones diarias para llevar una vida victoriosa.

Ser **inteligente** es otra cosa, es tener la capacidad de memorizar, asociar y razonar. ¿Cómo crees que podemos crecer en sabiduría? (Permite respuestas). **En primer lugar**, la sabiduría se obtiene de Dios, para ser sabios necesitamos encontrarnos con Dios: El templo es un buen lugar para encontrarnos con Dios aunque Él está en todo lugar como tu cuarto, el parque, el colegio, entre otros. Si vas al templo con la actitud de aprender y de conocer a Dios, seguro que Él se revelará a tu vida y te permitirá que lo conozcas. Recuerdo a un niño al que Dios se le reveló en el templo, se llamaba Samuel. Samuel servía en el templo, ayudaba a hacer aseo, acomodaba las sillas, limpiaba los artículos y un día Dios le habló, ¡sí Dios le habló! ¿Te imaginas? Wow fue genial, Dios lo llamó 3 veces mientras dormía y él pensaba que era el sacerdote Elí, pero no, era Dios mismo, ¡es maravilloso! Desde ese día la vida de Samuel se volvió más especial, ahora conocía a Dios y Él le hablaba, mostrándole lo que pensaba hacer para que le contara al pueblo, esto se llama ser un profeta. Samuel fue el único sacerdote que también fue profeta al igual que el Señor Jesús.

En segundo lugar, para ser sabios necesitamos estudiar la Biblia. ¿Por qué la Biblia nos hace sabios? (Permite respuestas). Porque ella -Levanta tu Biblia- contiene el pensamiento de Dios, contiene su voluntad, contiene el futuro, por eso cuando la estudiamos nos volvemos sabios. Abre tu Biblia en **2 Timoteo 3:16-17** y leamos juntos a una voz *“Toda la Escritura es inspirada por Dios y útil para enseñar, para reprender, para corregir y para instruir en la justicia, a fin de que el siervo de Dios esté enteramente capacitado para toda buena obra”*. Explica con tu propia experiencia, cuán bueno es estudiar la Biblia.

5. Juego de repaso final

Divide el tablero en dos partes y al grupo en dos. Un grupo se llamará “Amigos de la sabiduría” y el otro, “enemigos a vencer”. Cada grupo debe organizar un dramatizado con las palabras del siguiente cuadro.

AMIGOS DE LA SABIDURÍA	ENEMIGOS A VENCER
La responsabilidad	La irresponsabilidad
La prudencia	La imprudencia
La obediencia a Dios	La desobediencia a Dios

6. La misión de la semana

Imprime y entrega el siguiente recurso a cada participante, para que realice la misión de la semana; y explícales cómo funciona el cuadro.



CLASE 2

CRECIENDO EN ESTATURA

DESARROLLO FÍSICO



1. Juego de inicial

En este tiempo repasa la lección anterior “Creciendo en sabiduría”. Lo haremos con la dinámica “Salta y crece para alcanzar el cielo”, la cual consiste en:

- Inflar unos globos y dentro de cada uno de ellos coloca una pregunta de repaso.
- Los globos deben estar amarrados a una cuerda templada que cruza de lado a lado el salón de clase. En la parte superior de la cuerda irá un cartel que dirá “CIELO”
- Los niños organizados en dos grupos se deben enumerar, para que cuando el maestro mencione un número al azar salga el niño de cada equipo según el número correspondiente. Estos dos competidores saltarán con el objetivo de pinchar uno de los globos y pueda obtener la pregunta, la cuál responderá con la ayuda del resto de su equipo.
- El equipo que responda acertadamente la pregunta ganará 10 puntos o 10 boletos bíblicos.

DEBES INTRODUCIR UNA PREGUNTA DE LAS SIGUIENTES EN CADA GLOBO:

- ¿Qué fiesta celebraban las familias judías cada año en el templo de Jerusalén?
- ¿Qué edad tenía Jesús cuando en una celebración de la pascua se perdió en el templo?
- ¿Qué es sabiduría?
- ¿Qué es inteligencia?
- ¿Cuál es la diferencia entre sabiduría e inteligencia? Explícalo con un ejemplo
- Menciona una situación donde hayas usado la sabiduría
- Menciona una situación donde hayas puesto en práctica tu inteligencia
- ¿En qué versículo de la Biblia dice que Jesús crecía en sabiduría?
- Recita Lucas 2:52

2. Alabanza

Creciendo con Jesús https://www.youtube.com/watch?v=-V8Rr2_FbA

Me Haces Crecer - Rey de Reyes Kids <https://www.youtube.com/watch?v=s3LV9y2AVWM>

Sugerencia: Escribe o proyecta en el video beam la letra de las canciones, apréndelas y enséñalas con la coreografía, es muy fácil y divertido. La idea es que terminada esta campaña todos los niños y prejuveniles se las hayan aprendido.

3. Tiempo para descubrir

Meta: Desafiar a los niños a alimentarse bien y hacer ejercicio para crecer sanos y fuertes.

Instrucciones: En dos cajas coloca imágenes de diferentes alimentos como frutas, verduras, cereales, proteínas (carnes) y también imágenes de niños practicando un deporte. La actividad se desarrollará en dos equipos a manera de competencia, donde los participantes organizados en dos filas pasarán en forma de relevo todas las láminas y las pegarán sobre la pared

o un cartel. Al terminar con todas las láminas, cada uno de los participantes deberá medirse con los metros usados en la decoración y anotar su estatura para después hacer la sumatoria de todas las medidas de los participantes. Ganará el equipo que pase todas las láminas al otro lado y haga la suma de sus estaturas en el menor tiempo posible.

Puedes decorar el salón así:

- Pega en la pared varios metros con diseños infantiles
- Imágenes de niños en sus diferentes etapas de crecimiento o hacer un collage con las fotos que los niños lleven donde se muestren sus etapas de crecimiento.



4. Lección bíblica

Inicia con una oración dando gracias a Dios por el cuerpo físico que Dios nos ha dado y por todos los alimentos que nos provee para mantener nuestro cuerpo sano y fuerte.

¿Te diste cuenta que cada año creces más? Te haces cada vez más alto y más fuerte. Cada día aprendes cosas que no sabías antes. Por ejemplo, ¿dime lo que has aprendido esta semana que antes no sabías? (Permite respuestas). Sabes que Jesús también creció cada año, así como tú. Se hizo cada vez más alto y más fuerte, y aprendió cada vez más cosas. **Jesús crecía y se fortalecía** (2:40) Como todo niño normal, crecía en lo físico, así como tú. Van pasando los meses, los años y te das cuenta que creciste, ¿cómo? Quizás la ropa y zapatos te quedan chiquitos pero también te das cuenta que creces porque aprendes a tomar responsabilidades que antes no tenías porque eras pequeño. Por ejemplo, te dan la llave de la casa, puedes ir a hacer mandados, entre otras cosas.

¿Recuerdan los elementos que usamos en el tiempo para descubrir? (Permite que los niños mencionen los alimentos y las actividades físicas de las láminas). Pregunta: ¿Por qué son tan importantes los alimentos y la actividad física? Permite respuestas y complementa con la siguiente historia:

Había una vez, en algún lugar de Colombia, dos niños como ustedes. Uno se llamaba Santiago y el otro Julián (los presentas en láminas). Santiago era un niño muy sabio, sabía que debía alimentarse bien para estar sano y fuerte; aunque no le gustaban todas las comidas que preparaba su mamá, sabía que su cuerpo necesitaba las proteínas, las verduras, las frutas, entre otros (Muestra imágenes). Además le gustaba hacer deporte, practicaba su deporte favorito: el fútbol.



Ahora les contaré sobre Julián: Era un niño que peleaba con su mamá porque no quería comer lo que ella preparaba y él solo quería comer dulces, gaseosas, empaquetados, salchipapa, y toda clase de comida rápida.

¿Ustedes qué dicen? ¿Julián se alimentaba bien?... Claro que no, porque con esa manera de comer no va a crecer en estatura, ni sano, ni fuerte. Niños, ¿qué pasa cuando uno no se alimenta bien? (Permite respuestas). Correcto, nos enfermamos continuamente.

¿Creen ustedes que Jesús, el hijo de Dios, cuando tenía la edad de ustedes era como Santiago o como Julián? (Permite respuestas). La palabra de Dios dice en Lucas 2:52 que, así como **Jesús crecía en sabiduría también crecía en estatura**, eso quiere decir que Jesús se alimentaba muy bien, comía todo lo que su madre María preparaba y siempre le daba gracias a su Padre Celestial ante de tomar los alimentos. Y si Jesús crecía en estatura, era también porque hacía **ejercicio físico para ayudar a desarrollar su cuerpo** y cumplir según la tradición judía que los hijos varones debían aprender el oficio de su padre y ayudarlo, o sea que Jesús siendo un adolescente trabajaba en la carpintería de José para lo cual debía estar sano y fuerte.

Conclusión: Debemos seguir el ejemplo de Jesús que primero se llenó de sabiduría para luego tomar las mejores decisiones, en este caso decidió alimentarse bien y ejercitarse para crecer en estatura, sano y fuerte

5. Juego de repaso final

Formar dos equipos, a cada uno le darás un rompecabezas de niños en etapa de crecimiento. Los participantes deberán responder una pregunta para que les entreguen una ficha del rompecabezas. Aquí repasaremos el versículo y el tema de hoy.

6. La misión de la semana

Realiza un concurso con la ayuda de los papitos o los adultos de la casa, para que los niños elaboren una bonita cartelera con el título "Recuerdos de mi crecimiento físico".

Pueden utilizar un octavo o cuarto de cartulina. Allí, cada uno pondrá tres fotos impresas: La primera de cuando eran bebés, la segunda cuando caminaron y la tercera como están ahora. En cada foto los padres deben escribir los siguientes datos: Cuánto pesaban, cuanto medían y qué alimentos comían. Por último, escribirán una frase de gratitud a Dios por su crecimiento y/o un versículo bíblico que hable del progreso, de la bendición, entre otros. Cada niño traerá su misión cumplida la próxima semana.

Nota: Los maestros estarán durante la semana recordando a los familiares del concurso que las 5 mejores carteleras serán premiadas. Cada ministerio local debe proveer los detalles que puede ser una Biblia infantil, un portarretrato con un versículo y el logo del ministerio, un bono para que la familia vaya a comer a alguna heladería, entre otras ideas.



CLASE 3

CRECIENDO EN GRACIA CON DIOS

DESARROLLO ESPIRITUAL

1. Juego de inicial

Ten listas dos canastas o cestas medianas y 20 pimpones o pelotas de colores. Vamos a jugar a encholar con los niños que vayan llegando y miremos qué tal están de puntería; además de saber qué tanto recuerdan la lección de la semana pasada. Ubica una canasta con todas las pelotas las cuales tienen un número. Cada participante tendrá tres oportunidades para tratar de meter la pelota en la cesta, mientras los demás niños deben animar a su compañero(a). Por cada tiro, los participantes tendrán la oportunidad de contestar una pregunta.

Nota: si de entrada hay más de 6 niños, puedes hacerlo de forma competitiva organizando dos grupos.

2. Alabanza

Repasa las canciones aprendidas en las clases anteriores y enseña esta nueva canción
Crezco en sabiduría - Entre niños UB <https://www.youtube.com/watch?v=crvXfTrISwU>

Sugerencia: Escribe o proyecta en el video beam la letra de las canciones, apréndelas y enséñalas con la coreografía, es muy fácil y divertido. La idea es que terminada esta campaña todos los niños y prejuveniles se las hayan aprendido.

3. Tiempo para descubrir

Completa los recuadro en blanco con las letras que falta y descubre la frase

	R	E			E	N		O
E	N		G		A	C		
	A	R			C		N	
	I							

Elabora dos carteles descritos anteriormente.

Divide los niños en dos grupos e indícales que van a descubrir un mensaje de Dios. El primer grupo que complete la frase gana.

Pregúntales: ¿Saben qué es la gracia? (Permite respuestas)

Puedes decorar el salón así:

Con árboles de diferentes tamaños, lupas o dibujos de las mismas, con impresiones de niños, unos orando, otros dando la ofrenda, otros estudiando la Biblia, entre otros.

4. Lección bíblica

Hay dos palabras clave que aprenderemos hoy: la primera es la palabra CRECER, que significa: Aumentar la cantidad, el tamaño, la intensidad o la importancia de una cosa, los seres vivos crecen. La otra palabra clave es la GRACIA, que significa: Favor inmerecido, es un don de Dios, es lograr que Dios tenga buena opinión de nosotros, eso se logra a través del Señor Jesucristo, porque Él fue quien al morir en la cruz conquistó el perdón de nuestros pecados y nos limpió de toda maldad. 1 Juan 1:7.

En lo espiritual los niños cristianos debemos crecer. Te invito a aprender cómo pueden crecer los niños y las niñas. Muéstrales un árbol y di, ¿cómo sabemos que una planta como está, está creciendo? (Permite respuestas)

Hay 6 prácticas, las cuales llamaremos ejercicios espirituales que te ayudarán a crecer en gracia; es decir, en "la buena opinión" que Dios pueda tener de ti. Una disciplina, la repetición de un hábito que luego de un tiempo se convierte en una marca del carácter, veamos, para que lo aprendas más fácil construyamos un acróstico con la palabra CECADO.

CONGREGARNOS EN LA IGLESIA
ESTUDIAR LA BIBLIA
COMPARTIR A OTROS DE JESÚS
AYUNAR
DIEZMAR Y OFRENDAR
ORAR

Nota: El orden de las disciplinas espirituales no es lo importante, todas son necesarias para nuestro crecimiento y debemos proponernos a implementarlas en nuestra vida.

Invita a los niños y niñas a leer **Efesios 4:13**, explica que el apóstol Pablo dice en su carta a los Efesios que la meta de la vida cristiana debe ser llegar "a la medida de la estatura de la plenitud de Cristo". Esto significa que debemos medirnos con Cristo mismo y así sabremos cuánto hemos crecido verdaderamente en nuestra relación con Dios.

5. Juego de repaso final

Ten listo dibujos de árboles, de lupas y el acróstico de las disciplinas espirituales. Dí: Hoy aprendimos 2 palabras claves y un acróstico de las disciplinas espirituales, las cuales deben descubrirlas escondidas en el salón. Cuando hayan terminado refuerza los conceptos y ora por los niños y niñas, para que la Palabra aprendida les sea revelada por el Espíritu Santo y que la pongan en práctica.

"Crecer" el grupo que la encuentre podrá explicar ¿qué significa? El árbol representará la palabra crecimiento y la lupa, la forma en la que Dios nos ve, a través de su gracia.

Crecer en la gracia, como el crecimiento en todo lo demás, no es tarea fácil. La gracia es el favor de Dios en nuestra vida. Las disciplinas espirituales nos ayudan a crear hábitos espirituales que forjarán nuestro carácter.

6. Misión de la semana

Imprime y entrega dos copias del siguiente recurso a cada participante, para que realice la misión de la semana; y explícales qué deben hacer.

El desafío de esta semana es que vayan donde un vecino o familiar que no sea cristiano y le explique que es importante crecer en estatura (alimentarse bien, hacer deporte y dormir bien) pero que lo más importante es hallar una buena opinión delante de Dios. (También pueden invitarlo(a) a la próxima clase.



CLASE 4

CRECIENDO EN GRACIA PARA CON LOS HOMBRES

DESARROLLO SOCIAL

1. Juego de inicial

Ten a la mano dos globos, -uno inflado y el otro con agua e inflado- y una vela. Haz la siguiente representación con el globo que tiene agua para que este sea el que tiene la gracia de Dios y el otro, el que solo cree en su propia opinión y no cree en Dios. Dale la participación a dos niños para que sostengan los globos y ten en tus manos la vela encendida, la cual representará las pruebas y otras situaciones.

Vamos a poner el globo con agua un poco cerca de la vela y luego veremos que no se explota. Después pondremos cerca de la vela al que solo está inflado con aire y se explotará. Ten cuidado que el globo no esté cerca de la cara de ningún niño. Concluye haciendo referencia a que si andamos con la gracia de Dios, Él nos protege y nos guiará. Pero si andamos con nuestras propias fuerzas no estamos en bendición y estaremos expuestos.

2. Alabanza

Enseña estas nuevas canciones

El Raton Samaritano Oficial - Con Amor a Los Niños - Francisco Orantes

<https://www.youtube.com/watch?v=XESL7avwOGk>

Biper y sus Amigos - Cuidemos al Mundo <https://www.youtube.com/watch?v=hwDORgUj9QQ>

Sugerencia: Escribe o proyecta en el video beam la letra de las canciones, apréndelas y enséñalas con la coreografía, es muy fácil y divertido. La idea es que terminada esta campaña todos los niños y prejuveniles se las hayan aprendido.

3. Tiempo para descubrir

Arma dos grupos y a cada uno entrega un paquete de vasos desechables para construir una torre alta en el piso. Deben elegir un líder, quien debe organizar su grupo y dar estrategias para proteger su torre. También les darás una pelota y luego cuando se diga la palabra derribar el líder de cada grupo tiene que ir a tumbar la torre del grupo contrario con la pelota. El grupo que rodea la torre no debe dejar que su torre la derriben.

4. Lección bíblica

Así como en la dinámica del tiempo para descubrir en la que derribaron la torre, en el año 20 en el reinado del rey Artajerjes hubo un suceso realmente de admirar, el cual vamos a descubrir leyendo en **Nehemías 1:1-4 al 2: 4-18**

Aquí vemos a Nehemías preocupado por lo que pasa a su alrededor, por su ciudad, ya que en Jerusalén fueron derribadas sus murallas y sus puertas destruidas por el fuego. Fue tanto su dolor que lloró, estuvo muy triste pero no se quedó solo con su dolor sino que buscó soluciones, ayunó y oró a Dios, el señor escuchó su clamor y le abrió muchas puertas de bendición, iniciando con el Rey a quien él le servía, quien se preocupó por lo que le pasaba a su siervo y halló el favor de él

dándole todos los permisos necesarios para ir a reconstruir su ciudad, Jerusalén. Dios también le dio gracia para con el rey y asimismo con los sacerdotes, judíos y gobernantes.

Así como Nehemías, toma el ejemplo de él. ¿Te entristeces cuando pasa algo en tu casa, en tu colegio, en tu ciudad o en tu país? ¿Qué haces cuando pasa algo malo a tu alrededor? ¿Buscas soluciones al problema? Si no es así, no seas parte del problema, crea en ti un Nehemías solidario, preocupado por su gente y busca a Dios con todo tu corazón, pues Él dice en su palabra que te deleites en Jehová y Él concederá las peticiones de tu corazón.

Como cristianos debemos aportar al bienestar de nuestro barrio, nuestra ciudad y nuestro país, esta es una forma de honrar a Dios, sí, cuando tú ayudas a recoger la basura del parque de tu barrio, cuando le enseñas a otros niños a botar los empaques en la cesta de la basura, cuando vamos al parque y lo barremos, cuando podamos los jardines y los árboles, entre otros.

5. Juego de repaso final: búsqueda del tesoro

Arma dos grupos, la idea es que vas a escribir en cartulina el versículo "Jesús crecía en sabiduría, y en estatura y en gracia para con Dios y los hombres" - Lucas 2:52. Recórtalo en cuatro partes y lo esconderás en cuatro lugares diferentes y escribirás las pistas donde están escondidos.

Ejemplo: Detrás del mueble donde nos sentamos a hablar con la familia, entre otros. Ganará el que primero arme el versículo y lo recite sin equivocaciones.

6. Misión de la semana

Reta a tus niños a pensar como ciudadanos, explícales que como cristianos somos responsables de lo que pasa en la ciudad o en nuestro pueblo, por ello debemos orar por nuestros gobernantes, y contribuir con pequeñas tareas que aporten al mejoramiento de su entorno (ciudad, pueblo, barrio). Por ello para terminar este mes maravilloso de celebración, queremos que hagas algo con lo que podrás medir tu crecimiento en cada una de las áreas que hemos estudiado

Imagina cómo podemos hacer un medidor de estatura, ¿de estatura? Sí, de estatura, de sabiduría, y de gracia.

Nota: En el mes de La Alianza, el cual se realiza en junio, haremos un concurso regional para conocer los 20 pequeños y prejuveniles Aliancistas que hicieron algo a favor de su ciudad o pueblo o barrio, porque nacimos y crecemos para servir al Señor en nuestras comunidades.

Vamos a darte unas ideas:

- Pide permiso a tus padres o adultos para utilizar una de las paredes de tu cuarto o habitación, o en el patio, el garaje, u otro.
- Diles que te ayuden a marcar con un metro la medida de 1 metro con 60 centímetros (1,60) en esa pared.
- Ahora con cartulina, papel bond o materiales reciclables puedes elaborar tres pares de zapatos grandes y tres cabezas, dependiendo si eres niño o niña, como se muestra en el dibujo. Cada uno te servirá para que de aquí en adelante midas tu estatura, en otro tu sabiduría (cómo?) y en otro tu gracia delante de Dios (Disciplinas espirituales) y de los hombres (servicio en tu barrio, comunidad, escuela, etc.)

